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校園合作社功能與學生消費教育之意義 
 

藍 德 清 

民風純樸的五、六Ｏ年代，國內經濟尚

未如此多元競爭，在交通不便、資訊尚未發

達的環境裡，以農業為主的民眾已深覺經濟

規模所牽動的效應，因而紛紛集合成群體，

在降低成本目的下，透過以量制價的方式集

體採購，甚至成立專責機構為特定成員服

務。蓬勃發展時，在省政府亦設有『合作事

業管理處』，從中央到地方，在那個倚重經

濟合作事業體的年代，各類型合作社組織相

當活躍，合作社在基層扮演了不可或缺的角

色，學校合作社亦在這個時空背景產生，教

師們結合起來，由善長交涉的老師為校內的

教職員生統一購買各種生活用品，他們往往

得長途跋涉到外地，透過挨家挨戶議價的方

法找到理想又便宜的文具、書籍、服裝等

等。 

隨著各地交通建設開通、電信普及，商

業活動開始迅速發展，教職員生的需求也隨

著多元化。經濟變遷以及政府政策的調整，

員生型消費合作社的的需求鏈也開始變

化。近年來社會對於環保議題重視，所提出

少紙化措施，伴隨少子化的浪潮，以往許多

紙本的行政業務紛紛改為電子化作業。環保

議題衍生出的節能、生態保護觀念之時，食

品安全也逐漸引起大家的重視，校園裡由專

業營養師規劃的營養午餐，不僅是飯菜量夠

不夠的問題，如何提供孩童少油少負擔的營

養午餐更是重要，甚至推動蔬食、有機食材

等健康飲食的計劃。 

相對於食材衛生安全的重要性，學聯社

也注意到校園餐具的安全性不容小覷，如何

在採用健康安全食材時，也能同步使用品質

無虞的器皿，才算完整的健康飲食。校園裡

雖然都己全面採用不鏽鋼餐具，但五花八門

的標示，價格往往影響了購買的決策，外觀

相似的餐具，價格卻可以相差許多。經由多

方瞭解才發現，雖然同樣是不鏽鋼等級，不

同的材質卻有著不同的用途，一般常見的不

鏽鋼大致可分為 200、300、400 三大等級，

400 系列的不鏽鋼因錳及鎳的含量較低，可

見用在醫療用品方面，而 300 系列的不鏽鋼

抗腐蝕性較優，可用於廚房餐具，至於 200

系列的不鏽鋼則因錳含量高，宜使用在傢俱

或工業器械製造等等。 

劣質的餐具可能在孩童使用時，因食物

的高溫或其它原因引起不當的金屬化合物

質溶出，這些物質對孩童的身體所造成的傷

害並不小於食物用藥。雖然高價不是品質保
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證，但低於行情的商品也需要留意，為此學

聯社經常宣導採用品質穩定安全的餐具，如

何在價格與品質二者兼顧的情形下，找到合

適的餐具，是需要在採購時多費心的。 

近來各級學校員生消費合作社面對學

校班級數縮減、販售物品規範日趨嚴格、營

運困難及營運模式傳統、僵化等因素，教師

對兼任相關工作感到排斥，因此陸續出現聲

請解散、尋求外包轉型或僅維持行政運作而

無實體賣場之狀況，顯示消費型合作社之營

運確實有其瓶頸，尚待突破。 

雖然時代不斷進步，但合作社的法令規

範仍有模糊，政府改造後對於合作事業的資

源愈來愈少。學校消費合作社受到不同的機

關管轄，社務業務為社會處，部份規定為教

育處，食品問題則有衛生局，遇到法令有不

同解釋時，若不能跨部會統整，有服務熱忱

的教職員會無所適從，避之惟恐不及。校園

合作社販賣的物品受到許多限制，帳務與管

理的行政工作也讓兼任的教師們無法負

荷，因此部份學校退社。有心經營的學校，

期望在帳務工作上也能由電子化來減少教

師們的工作，但是針對合作社規範開發的系

統不多，加上龐大的費用令學校無法承擔。

若能有費用較低的系統讓學校採購，減少繁

瑣的工作，必能增加社務人員參與的意願。

因此學聯社開發針對校園合作社銷售系

統，以完善的功能及優惠的價格服務學校。

過程中發現許多教師並非會計專業，因此對

會計報表的製作感到相當困擾，於是學聯社

開發出專為學校消費合作社適用的流程及

報表，把『會計系統』和『進銷存系統』連

結，操作人員只要將進貨與銷貨記錄，便可

產生相關的報表。這項服務獲得許多學校的

採用，建置過程中發現高中職學校花費相當

多的人力在訂購午餐便當，瞭解大部份學校

的流程後，學聯社主動增加『學生午餐訂購

功能』，正確快速的彙整可以減少社務人員

每天的統計時間。學聯社希望協助合作社，

不但可以服務學生，也能服務教師、分擔校

務工作，增加合作社的實質意義與功能。 

 

▲內政部學校員生社合作教育觀摩會 

政府對於學童飲食殊為用心，對合作社

販賣物品訂定了許多相當仔細的法規，然而

校園的那道牆隔起的只是校園與校外的分

際，不該也變成二種標準。往往家長送了學

童到路口，在進入校門的這幾步路時間，孩

子可能走進超商，買了汽水餅乾這些在校園

內禁止販售的食物進入教室。對於法令層面

來說，若被禁止的是這些不健康的食物，在

這一牆之隔的校外，我們該如何規範孩童不
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能購買？其實我們真正關心的是學童的身

心健康均衡發展，而非消滅這些可能的誘

因，過度禁止校園內販賣的食品，仍規範不

了學童在課堂時間外的購買行為，又或許我

們住家旁邊就有各種商店，這樣下來即便校

園內不能販售，學童仍有各種暢通的管道可

以購買。因噎廢食的規定無法周全，或許我

們該落實的是如何教育孩童正確的飲食、儲

蓄及消費觀念，跳脫最低價的觀念，以合理

的價格觀念，選出安全健康的商品！透過從

小誠信的教育，在校園裡落實，由合作社開

始，培養學童的品格及體魄，未來如何在校

園裡提供合適教職員生的物品，才能確保我

們的下一代健康身心，具備良好的消費教育

與知識。 

有一年夏天，暑假前學校訂了十四箱的

報表紙，約定好了送貨日期，因為學校有特

別用途，所以再三確認送達時間沒有問題。

然而就在送貨日的前一天，供應商臨時通

知，因為貨運路線問題無法送這批貨，若要

指派專車運送的話，貨運成本會相當高，他

們決定取消訂單。其實這十四箱的報表紙利

潤不到五十元，根本無法支付多出來的一千

多元運費。這個變掛令我們措手不及，因為

學校位置較為偏遠，單趟的路程將近三小

時，其中約二個小時是曲折的山路，眼看學

校隔天就要使用，若因此臨時取消交易，實

在不符合學聯社的誠信原則。經過同仁們想

著如何克服時，有同仁想到那一區域有幾所

學校有訂了其它用品，因為數量都不多，學

校只要求在暑假結束前送達即可，即然都到

附近了，不妨把所有的貨一起送，降低運費

的損失。於是大家趕緊分工聯絡學校，約定

隔天將用品送過去，也請所有供貨商把物品

在隔天一早送到學聯社。那天我們借了一部

小貨車，把同一區域的物品全搬上車，由同

仁親自送達到每一所學校，成功服務了每一

個訂單的承諾。 

學聯社主席黃永松校長多年來在學校

任職，從校園到學聯社，從需求看到服務，

秉持合作、誠信、教育、關懷的服務宗旨，

期待與各縣市聯合社的共同努力下，一起為

學校提供更多元的優質服務。非常期待教育

界的先進，能在行動上有著實質的參與及關

注，從投入的行動中尋求改變的契機，使未

來的合作事業能有一番蓬勃的新氣象，共創

美麗新願景。 

 
▲中華民國員生消費合作社理事主席黃永

松介紹學校消費合作社 
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